

Margarita Eva Rodríguez García (Departamento de Historia Moderna. Universidad Autónoma de Madrid)

Portuguesas en la configuración del espacio imperial hispano.

La historiografía que se ha ocupado de las comunidades de origen portugués que pasaron a los reinos de Indias de la monarquía hispánica, una buena parte de ellos cristianos nuevos, ha sostenido que, en general, siguieron el patrón masculino del imperio portugués y que fueron pocas las mujeres que pasaron a las Indias españolas. Esta visión, que se corresponde sobre todo con las grandes redes atlánticas de comerciantes cristianos nuevos, nos parece que deja de lado a un número relevante de mujeres. La atención se ha focalizado sobre determinados aspectos, como el papel de las mujeres como mantenedoras de las prácticas religiosas judaicas. Trabajos como los de Gleydi Sullón han puesto de relieve que muchas de estas portuguesas buscaron su integración en las sociedades ultramarinas, al margen de patrones que hubieran podido presuponerse de su condición de conversas. El objetivo de esta comunicación es ofrecer un cuadro general acerca de la presencia femenina portuguesa en los territorios hispanos, de carácter historiográfico fundamentalmente, que nos permita identificar las fuentes y perspectivas con las que se ha trabajado y los vacíos existentes, a fin de poder avanzar en el conocimiento, todavía escaso, de las identidades, lazos y comunidades que crearon estas mujeres en el mundo hispano.